

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

INSERCIÓNES.

Anuncios, reclamos y comunicados á precio convencional. La correspondencia toda al director gerente, calle del Rubio, 23, pral.

SUSCRIPCIONES.

Madrid, 8 rs. Prov. 30 trim. Ult. y Estran. 72
Las suscripciones y reclamaciones se hacen en la librería de D. Wenceslao Sagredo, Puebla, 6.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

AÑO XXIV. NUMERO. 5739

MADRID. DOMINGO 17 DE AGOSTO DE 1873.

OFICINAS. CALLE DEL RUBIO NUMERO 23

PARA MANILA.

Las Mensajerías Marítimas Francesas saldrán de Marsella los días 31 de agosto, y 14 y 28 de setiembre.—Agencia: Alcalá, 51, entresuelo izq. Madrid.

VAPOR PARA BURDEOS.

EL PIONNIER.
De Santander el 21 de agosto.
L. RAMIREZ, ALCALA, 12, Madrid.

A LOS MILITARES.

En 48 horas uniformes á la medida. Calle del Arenal, 18 sastrería de Miguel Velasco, inmediato al café de Levante.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMP.

LÍNEA REGULAR SEMANAL
Vapores-correos ingleses para Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Arica, Iquique y Callao de Lima. Saldrá el magnífico vapor

ISLAY,

de Santander el 24 de agosto y de Lisboa el 26 de idem.
Precios reducidos desde Madrid. Los billetes tómanse con anticipación.
Para pasaje y fletes al agente general, L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

HIDROFOBIA!

Se sospecha que la tenga un cachorrito de presa inglés, con el hocico negro y que atiende al nombre de Play, el que se escapó anteaer de la cochera de la casa núm. 33, calle de Preciados, donde estaba encerrado por vía de precaución. Se suplica á la persona que lo haya recogido lo tenga encerrado durante 40 días, al cabo de los cuales, si gusta devolverlo á dicha cochera, se le darán las mas expresivas gracias.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta de hoy publica la ley sancionada por las Cortes, disponiendo la movilización de 80000 hombres de los

adscritos á la reserva, que ingresarán desde luego en el ejército activo.

Esta fuerza se distribuirá entre las armas y cuerpos respectivos, teniendo en cuenta sus necesidades en la forma que disponga el ministro de la Guerra. Para el turno de procedencia con que se ha de verificar el ingreso en el ejército, se tendrá presente la escala de edad de menor á mayor, corriéndose en este sentido hasta que cada pueblo deje cubierto el cupo que se le asignare. Por el ministerio de la Gubernacion se hará la oportuna distribución del cupo que corresponda entregar á cada provincia.

Precedido de una razonada exposicion de motivos, publica hoy el periódico oficial un decreto del ministerio de Hacienda centralizando en la secretaría de dicho ministerio la preparacion para el despacho de todos los expedientes que exijan resolucion del ministro del ramo ó del consejo de ministros. Los expedientes que producen los recursos de alzada contra los acuerdos de los centros directivos, se instruirán en los mismos centros, proponiéndose por los directores generales, en concepto de jefes de seccion de la secretaría, la resolucion que proceda. La secretaría del ministerio examinará y presentará al despacho estos expedientes, consignando el dictamen acerca de la resolucion propuesta.

Como habiamos anunciado, hoy se publica en la Gaceta el decreto nombrando en comision, jefe de administracion civil de segunda clase, oficial de la de primeros del ministerio de la Gubernacion, á D. Antonio Sanchez Perez, secretario, en comision, del gobierno civil de esta provincia.

Por el ministerio de la Guerra se ha mandado que los capitanes generales de los distritos donde el orden se haya alterado por la insurreccion, procedan al nombramiento de uno ó varios jefes, que en concepto de fiscales en las localidades que se les designen, abran procedimiento sumario en averiguacion de la conducta de los jefes y oficiales de los diferentes cuerpos del ejército y sus asimilados durante el periodo de perturbacion en cada uno de los puntos de su residencia.

Luego que del procedimiento se ma-

nifestase culpabilidad en determinada persona, se procederá á elevarlo á conocimiento de los capitanes generales, acompañando el tanto de culpa resultante, á fin de que por un fiscal especial nombrado al efecto se formalice el sumario y se continúe con arreglo á ordenanza.

He aquí cómo refiere la Imprenta de Barcelona el incendio del barrio del Roser en Berga.

Al anochecer los carlistas lograron apoderarse de los arrabales del Roser, sucesos que impresionaron vivamente á los defensores de Berga. Hay en la poblacion un militar retirado que hizo ya la guerra de los siete años, persona muy entendida en estratagemas y muy conocedor del país. Este fue quien indicó al Chich y al jefe de Estremadura el modo de arrojar á los carlistas de aquel barrio; y para conseguir este resultado se dispuso que durante la noche los batallones del Chich rodeasen las alpuerres del arrabal ocultándose detras de las tapias de los huertos limitros. En la boca de la calle principal se colocó una pieza. Con estas disposiciones, cuatro compañías de Estremadura provistas de pólvora y haces de leña, dieron el ataque por el frente, y arrojando los combustibles á las casas les prendieron fuego. Retiraronse luego, y durante largo rato se cruzaron algunos disparos, hasta que los carlistas, abandonaron las casas y se dispusieron á huir.

Entonces fué cuando empezó una horrosa carnicería. Los carlistas que huían por la calle principal eran ametrallados por la pieza que la barra en toda su estension, mientras que los que trataban de saltar las tapias eran recibidos por las bayonetas de los voluntarios del Chich allí apostados. Pocos fueron los que lograron escapar. El barrio del Roser ha desaparecido por completo, pues lo que no pudo hacer el fuego lo hicieron despues los certeros disparos de la artillería. Este suceso sembró el pánico entre las filas carlistas.

Además de la ley de llamamiento de 80000 hombres quedaron ayer aprobadas definitivamente por las Cortes la que autoriza al gobierno para nombrar delegados especiales en las provincias

y la que concede indulto á los prófugos del ejército y matriculas de mar.

Se aprobaron despues, con ligero debate los artículos todos del proyecto de ley de nuevo reconocimiento de los mozos útiles, y se levantó la sesion á las siete y media.

Hoy han salido para Santander tres compañías del regimiento de Figueras conduciendo á aquella capital los 200 prisioneros de Chinchilla, que se crean destinados á Cuba.

Aségúrase que la diputacion y el ayuntamiento de Lérida han presentado su dimision.

De Santoña van á ser enviadas á Bilbao ocho piezas de artillería de plaza y 2000 granadas.

Anoche llegaron á Madrid procedentes de Albacete 30 soldados de Mendigorria presentados al general Salcedo despues del combate de Chinchilla.

Los obispos de Segorve y Mallorca y el arzobispo y obispos sufragáneos de la provincia de Granada han presentado á las Cortes exposiciones para que no presan su aprobacion al proyecto de ley relativo á la separacion de la Iglesia y del Estado.

La comision encargada de examinar la proposicion relativa á que los municipios puedan dedicar á obras de utilidad pública á los penados hasta el arresto mayor, ha dado dictamen diciendo que no ha lugar á deliberar acerca de ella.

Ya han pasado á la comision correspondiente los suplicatorios para procesar criminalmente á los diputados Sres. Casas Genestroni, Gonzalez Chermá, Soriano y Benitas.

Los insurrectos de Cartagena se han apoderado en los últimos dias de los ganados que habia en las inmediaciones de aquella plaza, metiéndolos en la misma.

Anoche han circulado graves noticias de Barcelona, comunicadas, según se ha dicho, de aquella capital á varios diputados catalanes. Según estos rumores, hoy debian proclamarse las juntas de guerra independientes de

Barcelona y otras importantes localidades, con el apoyo y la cooperacion de los batallones de voluntarios de las mismas. Estas juntas tomarán en abso-

SEGUNDA EDICION.

Hoy recibimos los siguientes despachos telegráficos:

En la Bolsa se han cotizado:
El 2 por 100 francés, á 57-65.
El 5 por 100 id., á 91-60.
El exterior español á 19 3/4.
Consolidados ingleses, á 92 3/4.
En el Bolita se ha hecho:
El exterior español viejo, á 19 1/2.
El interior español, á 15 13/16.
Paris, 16.

Se asegura que el embajador de Italia en Paris Sr. Nigra, ha dirigido una nota á su gobierno, en la cual, hablando de las probabilidades de una monarquía en Francia, dice son favorables á esta solucion Austria, Inglaterra y Rusia.

En la Bolsa se han cotizado:
Consolidados ingleses, á 92 3/4.
El exterior español, á 19 1/4.
Washington, 16.

Segun una memoria presentada por la direccion de Agricultura la cosecha general de algodon ha sido mucho mejor en julio que en junio.

El vapor-correo de la Habana «Covillas» ha fundeado en este puerto á las nueve de la mañana.
Trae 61 pasajeros particulares y 32 oficiales en las cámaras, y en tercera clase 488 licenciados del ejército y 27 particulares.—Fabra.

Anteaer fueron licenciados en Valladolid los individuos de los disueltos batallones de francos de Novillas y Acevedo, quienes fueron socorridos para la marcha por orden del capitán general.

La partida carlista de Villalain, que vagaba por la provincia de Guadaluja,

esta casa donde estábamos seguras de ganar algo con nuestro trabajo. Si bien es verdad que nos faltaban las dádivas del prelado y los socorros de las damas, en cambio yo pedía y así adquiriendo algunas deudas establecí con ellas un taller de trajes, un tren de planchado y una especie de hostería donde podía dar de comer á cincuenta personas todos los dias.

—Es asombroso!
—Era necesario allegarse recursos, porque la desgracia se aproximaba. Desde aquel tiempo cuantos acontecimientos tristes han pasado ante mi vista!

—Sí, la revolucion: el imperio: las guerras sin fin... habeis visto, sor Marta, todas sus desgracias: la historia para vos está escrita con lágrimas.

—El tiempo que ha trascurrido me ha parecido bien largo.

—No es extraño enemigo de tantas penas y trabajos.

—Yo no me quejo por mí, porque al fin he vivido en Besanzon, mi ciudad querida, y además he vuelto á estar dentro del primer convento de la Visitacion.

—La ciudad os ha demostrado su cariño con ese perpetuo recuerdo que se simboliza en la medalla.—dijo el mariscal levantándose.—Y como Francia entera os debe igual gratitud, os lo recompensará con la cruz de honor, que es lo único que puede representar el mérito extraordinario.

—Oh, sí! la cruz de honor á sor Marta.—esclamo con entusiasmo Gerard, que dejaba ver en su semblante el ardiente deseo de que la hermana fuese recompensada con la cinta roja, que constituye la única ambicion de los militares franceses.

—Quién es ese joven militar?—preguntó Ney.

—Un hijo de esta ciudad, que conociéndome desde niño, me ama como á su madre.

—También veo aquí á otro de nuestros valientes.—dijo el mariscal dando unos golpecitos en la espalda del corneta.—Cómo te llamas tú?

—No sería la primera vez que un corneta se elevaría á ese puesto, y tú no necesitas hacer más que lo que yo te diga para alcanzarle. Marcha siempre adelante sin miedo y al terminar la campaña tu corneta se habrá convertido en la espada del comandante.

Y luego, acercándose á Claudia, —Creo conocer á esa joven cantinera.—dijo el mariscal.

—Es Claudia.—dijo Marta.—una valiente cantinera que va todos los dias al campo á dar de beber á nuestros soldados.

—Sí.—repuso el general pensativo.—la conozco, y por cierto que la vi en un momento bien crítico para mí... Era cerca de Leipzig... en un bosque...; mi caballo, enredado en unas matas, habia sido detenido por un tirador del ejército enemigo, en un momento en que yo, descuidado, iba á recibir el certero golpe de mi agresor, cuando de pronto uno de nuestros soldados derribó á nuestro contrario, que vivió pocos momentos. Jamás se borrará de mi imaginacion aquella escena: recuerdo perfectamente que á través del humo vi el rostro de esta linda muchacha, pálido y desmejorado. Y por cierto que no he podido hallar despues á mi salvador para recompensarle. ¿Y estos soldados, qué hacen aquí?

—Vienen á hacer hilas, señor.

En aquel momento los operarios de sor Marta acababan de colocar los lienzos que se necesitaban para la curacion del día.

—Yo no quisiera retirarme sin visitar vuestro benéfico establecimiento.—dijo el mariscal;—pero tal vez tengais ocupaciones perentorias y cuidados que no admiten espera.

—Efectivamente, señor; son las dos y es la hora de la visita; pero no quisiera despreciar el favor que deseais otorgarme y os ruego que permitais que Claudia os acompañe.

Claudia, tan valiente como el primer soldado, recibió este encargo pálido y temblorosa; y en el mayor silencio marchó delante para indicar las habitaciones.

El mariscal observó minuciosamente el almacén de provisiones, el cuarto donde se lavaba y planchaba la ropa de los prisioneros, que en aquella época no recibian ningun socorro de la administracion, la gran cocina y la monumental marmita donde se prepara-

—vuelta á una parte del edificio por entre las altas plantas que lo circundan, deteniéndose súbitamente al creer escuchar algunas voces en el interior. Se encontraba delante de una ancha grieta del muro, tapada con un puñado de paja, y por allí percibia perfectamente los sonidos.

Entre tanto, el viento rompía con desencadenada furia las ramas secas, el agua murmuraba al caer por la pendiente en su sombrío lecho, los tiros resonaban en el aire y esto impedía distinguir las voces humanas: Claudia aproximándose á la abertura, prestó oínta el oído y entendió las siguientes palabras:

—Hace un frio horroroso en vuestra vivienda.

—No es tanto, yo al menos no le siento.

—Comprendo que no temais á los rigores de la escarcha, viniendo de aquel país.

—Ya lo creo! Allí se siente otra clase de frio.

Al escuchar aquellas frases un sudor helado corria por su frente: acababa de percibir la figura del ermitaño que al decir esto descendia á la pajarera de su vivienda, y su conversacion se relacionaba con la creencia popular que le hacia volver de la tumba. Cuando la joven cantinera pudo volver á escuchar el diálogo, la voz del cenobita decia:

—Hoy hemos errado el golpe, pero mis órdenes se cumplirán.

—Advertid, dijo su interlocutor, que no es cosa tan fácil.

—La justicia manda, no calcula.

—La justicia!

—No es conveniente que por una revolucion, esos conquistadores, nacidos en la plebe, dominen á la nobleza, á la dignidad real y á las altas regiones del mundo.

—Y voy á ser yo solo para volver á empezar? Duboso debe haber muerto en la espesura del bosque.

—No... ya se le encontrará... los pillos no se mueren así como así.

—Al menos está mal herido.

—Pues que se cure. No le doy de plazo más que tres dias.

Cada una de estas crueles palabras era un dardo que se clavaba en el pecho de Claudia; su corazón latia con violencia y su cerebro fué presa de una turbacion tal, que no pudo comprender más; y sintiéndose destacada tuvo que apoyarse en el tronco de un árbol.

Quando quiso esforzarse y prestar de nuevo su atencion para sorprender el resto de tan terrible complot, el silencio era profundo en las ruinas, como si hubieran estado habitadas por un espíritu que pudiera en el momento evaporarse.

Claudia descendió de la montaña en un estado extraordinario de fiebre. Ideas supersticiosas de que en otras ocasiones se hubiera burlado, se apoderaron secretamente de su espíritu. Todo parece que contribuyó de intento á crear en la joven un miedo, que no habia sentido jamás: la aparicion á la ventana de aquel ser cuya vejez era fantástica, y las palabras terribles que acababa de escuchar, la obligaban á aceptar la loca idea de que el ermitaño volvia de la tumba para herir de muerte á los héroes de la nueva era.

Y el entusiasmo apasionado que sentia hacia aquel cuya vida estaba más amenazada, turbaba más y más su razon.

Al fin del peregrinaje que Claudia habia ido á cumplir, en vez de hallarse en la ermita con la imagen sagrada de Dios, se habia encontrado con la del Viejo-Cólera, y á su presencia habia sentido parasismos de odio y recibido advertencias de terribles desgracias.

Quando Claudia regresó á Besanzon era ya completamente de noche.

El ruido del combate habia cesado, y desde aquel dia (12 de enero) la guerra cambiaba tambien de aspecto. Los austriacos, despues de un sitio inútil, iban á establecer un bloqueo para tratar de reducir á los habitantes de la ciudad por el hambre y el cansancio.

ra, continúa en la misma y límites de la de Teruel, perseguida por fuerzas del ejército.

La temperatura máxima en Madrid ayer fue de 30.5 grados.

Un colega da hoy algunas noticias referentes a la conferencia celebrada ayer por el Sr. Topeta con el ministro de la Guerra. Dice que el primero manifestó al Sr. Gonzalez en nombre de los oficiales de artillería de la Armada, que estos no podían aceptar, en menos-dado de los antiguos oficiales del cuerpo de artillería, encargos que tuviesen semejanza con el aceptado al dirigirse a Valencia, guiados por un sentimiento de patriotismo que a su entender justificaban las críticas circunstancias del momento.

Añádase también que los individuos del disuelto cuerpo de artillería del ejército de tierra hacían tal presión sobre los que componen su junta directiva, que esta se hallaba resuelta a resignar sus poderes y dejar en completa independencia a los oficiales del cuerpo para que adopten la conducta que juzgaren oportuna.

Como consecuencia de esta resolución, se agregaba que ya ochocientos y oficiales han salido de Madrid para formar en las filas del ejército carlista; que otros, lastimados con esta conducta que consideran poco patriótica, se resuelven a ofrecer sus servicios temporalmente y sin compromisos para el porvenir al gobierno, y que otros, el mayor número, están decididos a seguir en el retraimiento sin definir su actitud ni tomar partido por nada ni por nadie.

Ayer tarde fondearon en Algeciras la fragata Carmen y los vapores Cadix y Colon, a las órdenes del contralmirante señor Lobo.

Los cabeceillas Cucala, Vallés, Segarra, Cisco el Bolero, Ferrer y Mir, con 2000 hombres, se encontraban ayer en Alcalá de Chisbert, de donde se dirigían a Castellón. El gobernador telegrafió en la madrugada de hoy, que el pueblo todo se había puesto entusiastamente a su lado, y que se disponía a rechazarlos.

Una partida latro-faciosa de trece nombres montados, que entró en Cervatos (Palencia), ha sido disuelta por fuerzas de la guardia civil al mando del capitán Reyes, que aprehendió a 10 de sus individuos.

Mañana llegará a la Palma, cerca de Cartagena, el tren de batir de Sevilla.

La Igualdad desmiente la noticia de que Cabrera haya garantizado la adquisición por los carlistas de 40 caño-

nes Krupp en Inglaterra. También dice saber por conducto autorizado, que Cabrera no piensa tomar parte en los avances de la guerra.

Según la Igualdad, el partido alfonsino ha hecho algunos ofrecimientos a Cabrera durante la estancia de ésta en Alemania, aunque no se sabe si los aceptó o no.

El comandante del puerto de Torrevieja ha pedido al gobierno un buque de guerra para detener a los insurrectos de Cartagena, en caso de que al huir pasen por aquellas aguas, como se temía con fundamento.

El miércoles se presentó en la diputación de Valencia el juzgado para proceder a la apertura y reconocimiento de unos armarios en que la junta revolucionaria tenía recogidos algunos fondos.

Ya se ha recibido en Madrid el número prospecto del periódico bisemanal que con el título de Cuartel Real empezará a publicarse en breve en Peña-Plata con el carácter de órgano oficial, como su título indica, del ejército real del Norte.

Escriben de Castellón que el cabeceilla Cucala se ha llevado de los pueblos de Onda, Villarreal, Burriana, Nules, Villavieja y otros pueblos sobre 30000 duros, 50 quintos de la reserva y 80 cañales, incendiando las estaciones de Chillech, Burriana, Benicasin, Villarreal y otras varias, echando abajo el puente de madera de Benicasin y fusilando a un secretario de ayuntamiento, a una mujer y a dos soldados del regimiento de Castrejana cogidos en San Mateo durmiendo en casa de los patronos.

Dice la Igualdad que recibimos de Armentera (Gerona), hemos visto con el más profundo dolor que desde la muerte del valiente y nunca bastante llorado Cabrinetti, no sólo aumentan las partidas en aquel territorio las partidas carlistas, sino que se está dando el escándalo de que en aquella provincia no se haya disparado un tiro desde el infausto día de Alpens.

Algunos pueblos de Aragón han pedido al gobierno les facilite armas, con objeto de prevenirse contra un levantamiento carlista.

Un despacho de la Habana fechado el 20 del pasado, dice lo siguiente:

El valor de los esclavos ha subido desde que el gobierno de Madrid espidió el decreto en que declara que no hará nuevas reformas en Cuba mientras dure la insurrección.

Dice la Discusión: Asegúrase que el cabeceilla Savalls, si héroe de Berga y Puigcerdá, ha remitido al extranjero más de 30000 duros.

El conocido escritor Sr. Alcalde Valladares, que debe regresar pronto de Córdoba, donde ha estado restableciendo su salud, ha escrito un drama para el teatro del Sr. Catalina titulado Don Alonso de Aguilar, donde retrata a este valiente y escentrico personaje del siglo XV.

Una partida de bandoleros corto número, el telegrafo entre Quier y Villacabras con propósito de robar el tren. Las autoridades, que tuvieron noticia del hecho, adoptaron desde Madrid las medidas que juzgaron convenientes, de acuerdo con la empresa, a fin de evitar que los bandidos lograsen su criminal intento. A las tres de la mañana no se tenía ninguna noticia del tren amenazado por la partida.

Decíase anoche que los insurrectos de Cartagena, con la Numancia y otro de los buques de que son dueños, habían forzado el bloqueo de la débil escuadrilla mandada por el contralmirante Lobo, lanzando de paso algunas granadas sobre la Villa de Madrid, que hirieron a varios de sus tripulantes. Daba algún fundamento a esta noticia el que los pequeños buques de la armada que cruzan las aguas de Levante, no creyéndose seguros, anclaron en el puerto de Valencia, por temor sin duda de tropezar con las fragatas rebeldes.

Los amigos del Sr. Arago desmientan, sin embargo, en absoluto esta noticia.

Han ingresado en el penal de Zaragoza diez y ocho soldados del tercer regimiento montado de artillería condenados en consejo de guerra, tres de ellos a diez años de presidio y a ocho los restantes, por el delito de sedición.

El Sr. Fernandez de los Rios, nuestro embajador en Portugal, ha conseguido, merced a las buenas relaciones que sostiene con aquel gobierno, que éste le haya entregado 30 kilómetros de material telegrafico de Huelva a Ayamonte, el envío de buques a la costa y fuerzas suficientes a desarmar los galitos que entregaron los fusiles a nuestro representante diplomático en Lisboa.

Dícese que lo ocurrido en Berga ha sido principalmente resultado de la insubordinación de una parte del regimiento de Bailen, que por esta causa no llegó a Berga a tiempo de socorrer a la población. Añádese que el ministro de la Guerra ha destituido al jefe del mencionado regimiento, disponiendo sumariarle, a la vez que a todos los

individuos que estaban a sus órdenes, para depurar los hechos y aplicar a los que resulten culpables el castigo a que se hayan hecho acreedores.

Cada vez se acentúa más en España la afición a los estudios de la composición musical. El joven literato D. Alvaro Luceño, que figura entre los más entusiastas aficionados al divino arte, ha compuesto una preciosa marzuka con el título de Pureza se ha puesto a la venta y está obteniendo gran éxito y los aplausos de los aficionados y de los maestros.

El colegio de farmacéuticos de Madrid celebrará el aniversario 130 de su instalación el jueves 21 del actual y la noche de la noche. El secretario doctor D. Manuel Arribas y Ruiz leera una breve Memoria, y el licenciado en la facultad de ciencias D. Saturnino Fernández de Salas leera a la vez la biografía del distinguido farmacéutico y médico que era doctor D. Julián Bada-joz, cuyo nombre se inscribirá en la sala de sesiones. Se adjudicará el diploma de mención honorífica y medalla de oro al doctor Sr. D. Juan Ramon Gomez Pamo, individuo de número, e igual diploma sin medalla a los señores D. Nicasio Pérez y Rodríguez y don Hipólito de la Fuente y Carcamo, correspondientes a D. Eugenio Guzmán y Corrales, de número, y a D. Saturnino Fernández de Salas, individuo honorario. Finalmente, se procederá al sorteo del premio concedido a los alumnos practicantes de farmacia que reúnan las condiciones prescritas.

La Igualdad combate la idea de que las Cortes suspendan las sesiones.

Dice un colega que los carlistas de Berga están bloqueada y que han trascurrido unos seis desde el último ataque, todavía nada se sabe oficialmente, ignorando lo que allí pasa y las medidas que haya adoptado la autoridad respectiva para evitar un descalabro. Seria conveniente que se hiciera luz sobre este asunto, cuando no otra cosa, para satisfacer la ansiedad pública.

Dice la Igualdad que si bien no es cierto que los carlistas hayan entrado en Eibar, si lo es que las huestes del absolutismo van ganando terreno día por día en el Norte y a esta hora son casi dueños de la provincia de Guipúzcoa, teniendo bloqueada a San Sebastián.

La casa editorial de Medina y Navarro ya a poner a la venta dentro de pocos días el primer tomo de las obras de Shakespeare, cuya publicación ha emprendido con objeto de dar a conocer en España las admirables produccio-

nes del inmortal dramático inglés. El primer tomo contiene un prólogo del Sr. Valeriano de la Academia Española, un artículo sobre la vida y obras de Shakespeare, la célebre tragedia Othelo y la magistral comedia Muchacho para nada.

TERCERA EDICION.

De nuestro corresponsal en el Norte recibimos la siguiente carta:

La medida del notorio necesidad de retirar los destacamentos de escasa fuerza que había en diferentes puntos de Navarra y Guipúzcoa, ha hecho aumentar las tropas que al mando del general en jefe y en dos divisiones operan en aquellas provincias; pero en cambio los carlistas no hallan dificultades para recorrer el país y entrar en los pueblos donde se racionan y cobran contribuciones y multas, haciendo sufrir la espartaco a todos los liberales que habían tomado las armas como voluntarios.

Un destacamento que aun no se había retirado, el de las Campanas, en Navarra, ha sido atacado por fuerzas carlistas muy superiores que lo han obligado a rendirse ayer. Los carlistas, después de hacer una contumaz y rápida y penosa, cayeron sobre aquel escaso número de soldados que no pudieron resistir el inesperado ataque.

El pretendiente parece que sigue en Elizondo, mientras que Elio y Dorregaray recorren la provincia, habiéndose acercado a tres leguas de Pamplona.

El general Sr. Bregua ha reforzado su columna con la del brigadier Loma y se encuentra en San Sebastian. Parece que hay un marcado empeño por los carlistas de atacar a Irún, y el señor Bregua quiere evitar este ataque, reduciendo al propio tiempo los pueblos de la costa.

El gobierno ha dispuesto que la columna Loma, que tan buenos servicios ha prestado en Guipúzcoa, se deshaga, pasando sus tropas a San Sebastian y Bilbao, y dando al Sr. Loma, que es un jefe de los mejores que tiene el ejército del Norte, un puesto inmediato al general en jefe. Dada la escasez de fuerzas con que cuenta aquí el ejército, es posible que esa medida sea conveniente para dar importancia al núcleo militar en operaciones, pero es innegable que la provincia de Guipúzcoa queda desamparada y los pueblos, más liberales de ella a merced de las facciones, que los harán padecer todo género de exacciones y algo más.

Conocida hoy la situación del ejército y de los carlistas, pueda asegurarse que estos se mueven con actividad.

El mariscal Ney en casa de sor Marta.

El mariscal Ney fue enviado para llevar la última y suprema esperanza de Napoleón, y a la mañana siguiente de su llegada había reclamado una entrevista al príncipe de Lichstentein. El parlamentario anunció a su vuelta del campo enemigo que la audiencia tendría lugar al día siguiente (14 de enero) en la ciudadela, y durante esos momentos de intranquila espera, el mariscal recorría la ciudad, mostrando así su solicitud por la suerte de los sitiados.

Dotado de un alma altamente generosa y de sentimientos muy humanitarios, los soldados que llamaban el valiente de los valientes en los llanos de Krasnk, cuando con desprecio de su vida protegía la de los suyos, le consideraban además como el padre del soldado.

El mayor silencio reinaba en el interior de la ciudadela y los ánimos denotaban gran decaimiento; porque de nada era desconocido que los austríacos extendían sus líneas delante de la parte oriental de la villa, hasta el Doubs, y del otro lado del río interrumpían los caminos para impedir la conducción de provisiones, preparando así el terreno para el sitio.

La primera visita del mariscal Ney fue para sor Marta (1).

En una casa de humilde apariencia, aunque de vasta extensión, ocultaba la mitad del edificio por los árboles del jardín y por las paredes vecinas, la hermana del antiguo convento de la Visitación trabajaba con sus numerosos auxiliares en preparar los trajes para los pobres y en alistar las provisiones de farmacia, que son una de las primeras necesidades en una ciudad sitiada.

El general se acercó a la religiosa con el respetto que sabía inspirar su santo nombre.

Sor Marta se hallaba en aquella época en toda su fuerza y vigor. Bebía una juventud perpetua en la fuente de sus

sagrados deberes y una salud de hierro en sus continuas y penosas fatigas. Sus facciones estaban perfectamente conservadas y su fisonomía animada y llena de energía y de dulzura.

Sor Marta recibió al mariscal con esa naturalidad propia de los caracteres bondadosos y con esas buenas formas que saben emplear las personas acostumbradas al trato de gentes.

Los auxiliares de sor Marta eran algunas mujeres de la ciudad que trabajaban bajo la dirección de sor Beatriz; Gerard, que ayudaba a Marta siempre que podía susurrar algunos momentos al servicio; Claudia y el pequeño Troubad que se ocupaban en hacer hilas; y además los mandaderos destinados al servicio de las enfermeras.

El mariscal observó con curiosidad aquellas paredes desnudas y aquellos muebles groseros y advirtió una pobreza que tantos beneficios reporta a los demás.

Un pequeño crucifijo de plata se hallaba colocado encima de la chimenea. Allí se veía el general una effigie de Jesucristo que le realizaba grandes cosas en esta casa.

Es un recuerdo de mis buenos amigos los prisioneros españoles, repuso Marta. Este Cristo le había consolado en su desgracia, jamás le quisieron vender; ni allí en medio de sus mayores necesidades, y a pesar del inmenso cariño que le tenían, me obligaron a aceptarlo como única prenda que poseían y en testimonio de su cariño hacia mí. Ah! el reconocimiento es muy hermoso, mi general.

He oído también decir que habéis sido amiga de los Croatas.

Si, señor; pero son tan malos, tienen un carácter tan rebeldado y salvaje que los tienen encerrados en el castillo y se me niega siempre el permiso para visitarlos.

Pero eso no fue obstáculo para que os valieseis de vuestras manos y les proporcionaseis trabajo y pan.

Son unos pobres bárbaros.

Y he también que en la prisión militar de Chamars se ha verificado una fiesta en honor vuestro. Los pobres cautivos tuvieron la idea de reunir sus escasos recursos para recibirlos. El llevar la alegría y el contento a una prisión, solo es dado hacerlo a vos, mi querida sor Marta.

Yo todo eso lo recuerdo con placer.

Y en todos los ejércitos enemigos sois también conocida y tan amada como por nuestros soldados.

El mariscal se aproximó a observar una medalla colocada debajo del Cristo.

Es esta la medalla de honor que os ha sido concedida por la ciudad de Besançon, ya veis la inscripción, añadió leyendo.

Hace ya tiempo, dijo sor Marta, que me otorgaron esa gracia; el día 26 de mayo del año de 1800.

Me alegro muchísimo ver que se reconocen vuestros servicios.

Y aun se les pondera con esmero, y lo creéis como yo, señor mariscal, si conocierais el secreto.

De veras? dijo el general sonriendo. Debe ser curioso ese secreto.

Os suplico que me lo contéis.

Ambos tomaron asiento sobre un banco de pino colocado delante de la chimenea.

Me es muy fácil satisfacer inmediatamente vuestro deseo, dijo Marta con cordal naturalidad. Soy hija de Juan Biget, labrador de la villa de Torraise; mi padre poseía una fuerza física prodigiosa y una bondad de alma sin igual, y al par que empleaba en el trabajo sus brazos para hacer productivas nuestras tierras y asegurar nuestra modesta existencia, encontraba tiempo para labrar las del pobre o las del anciano, y nunca tuvo nada suyo que no fuese también de los desgraciados. Pues bien, mi padre me ha legado toda su naturaleza vigorosa y su amor a la piedad por sus semejantes.

De manera que pretendéis poseer todas vuestras cualidades desde el momento de nacer, así como el tallo al traspasarle lleva los frutos del árbol de que fue arrancado.

Precisamente, mi general.

Conozco algunos hechos de vuestra infancia. Se cuando deis vuestra bonita ternura a una pobre vecina que había perdido la suya, y cuando os arrojasteis al torrente para salvar un niño, siendo vos también en aquella época una criatura.

Veis como todo se sabe, sor Marta?

Esto prueba, mi general, más y más lo que yo digo: esto es, que yo obro más por instinto que por virtud, porque en aquella edad no se razona.

Y entrasteis muy joven en el convento.

A los veinte años. Ah! fue una

acción punible, porque mis parientes, que me adoraban con delirio, no querían que yo fuese religiosa. Yo fui de Torraise hasta llegar al convento de la Visitación. Mi padre, usando de sus legítimos derechos, fué a recogerme y me condujo de nuevo al pueblo, en donde en vez de encontrarme dichosa con tanto cariño no había más que llorar. Era un estado de fiebre y de debilidad que llegó a temerse por mi vida. En vista de mi obstinación, mis parientes me dejaron partir, pero negándome el dote con el fin de que no pudiera adquirir plaza entre las monjas. Esto no me arredró, porque ingresé como tornera y fui después criada del convento, en cuyos destinos me consideraba completamente feliz.

Y en las penas, una vocación decidida. Ah! el general se estremó.

Al caso de algún tiempo mi padre cedió y llevó la cantidad necesaria, con la cual hubiera podido tomar el velo y sentarme entre las damas de coro, pero yo no ambicionaba ni el hábito más fino ni la toca de batista; preferí conservar mi tocado y permanecer hermana externa a fin de poder salir para distribuir entre los pobres las ofrendas que me entregaban el prelado Durfor y algunas caritativas señoras de la ciudad.

Indudablemente, vuestro santo fundador, Francisco de Sales, al instituir la orden de la Visitación, debió tener en su mente por ideal una sor Marta.

Pero duró bien poco, porque la revolución.

Tuvisteis que abandonar vuestro santo asilo.

Fuimos arrojadas del claustro y nos quedamos sin casa ni hogar.

Si; pero el Estado os señaló cuatrocientos francos de pensión.

Como si nada hubiera hecho, porque no nos pagaban. Yo fui llamada inmediatamente a Torraise donde habité en casa de mis parientes con sor Beatriz mi querida compañera.

Ese era un carísimo año de donde no se os cobraba.

Es verdad; pero los pobres de la ciudad, acostumbrados a mis visitas, pasaban todo el día a la ventana sin verme llegar.

Pero entonces no podíais socorrerlos.

Arbitramos recursos, mi general.

Arbitramos recursos, mi general. Sor Beatriz y yo nos vinimos a habitar

(1) Lo que se relaciona con sor Marta en esta obra es exacto en todas sus partes. A. del A.

dad en Navarra, Guipuzcoa y Vizcaya, y que únicamente las capitales son las que se hallan libres de sus visitas y de sus vejaciones...

Se nos ha llegado presente que el acuerdo tomado ayer por algunos diputados catalanes acerca del expediente resuelto y ejecutado sobre detención de supuestos generos de contrabando...

Los ministros se han reunido en consejo hoy a las once. El general Pavia sigue en Granada. Parte de las fuerzas de la columna Arrando es la destinada a guarnecer a Alcoy para proteger la acción de los tribunales...

El gobernador militar, el ayuntamiento y la diputación provincial de Castellón participan hoy en telegrama que aquella ciudad está amenazada por la partida Cuala. Han salido fuerzas de Valencia, por mar, en auxilio de aquella ciudad...

El capitán general de Valladolid dice hoy por telegrama que la facción Ferrandéz, por medio de una marcha rápida, entró ayer mañana en Tineo (Oviedo). El vecindario se resistió y les mató dos hombres...

El capitán general de Zaragoza ha dirigido hoy al ministro de la Guerra el siguiente telegrama. La facción carlista Pujol entró en Fraga esta madrugada, marchando a las siete en dirección a Lerós (Hériz). Fuerza de la guardia civil se concentró en la Torre, donde salvó los fondos de la recaudación...

El ministro de la Guerra no había acudido a consejo a las dos de la tarde. Hasta las dos de la tarde aseguraban los ministros que no se había recibido la dimisión del general Pavia; pero se daba por seguro que existía en el ministerio de la Guerra, y no faltaba quien asegurase haber visto el telegrama en que el general se expresaba de un modo enérgico...

De nuestro corresponsal en el ejército de operaciones de Andalucía recibimos hoy la siguiente carta. No ocurre nada de particular en esta capital ni en el resto de la provincia. Las noticias que se reciben de Madrid respecto a Málaga, pueden producir un serio conflicto, dada la situación de estas provincias, cuya pacificación no ha concluido todavía...

El gobernador militar de Orense participa que ayer llegaron a aquella ciudad fuerzas de la guardia civil conduciendo 410 carabinas remington cogidas a los voluntarios francos galaicos.

El gobernador militar de León participa hoy que en Rioseco de Tapia, pueblo de aquella provincia, se ha levantado una partida carlista, mandada por un tal Gordio y fuerte de 40 hombres. Hoy se dirige hacia la Magdalena y Villayo. Han salido fuerzas en su persecución...

No habiendo podido llevarse a cabo en Valencia por las circunstancias por que ha atravesado aquella población, las operaciones para el llamamiento de las reservas, empezaron mañana, según manifiesta la autoridad de aquella provincia...

Ya se ha puesto a la venta en las principales librerías, la obra literaria original del distinguido escritor D. Cirilo de Cortázar, titulada Escalas. El decidido favor que el público la ha dispensado desde su aparición, es una prueba de su valor...

En Chantada (Lugo), entró ayer la partida carlista de Ostendi, compuesta de 60 hombres armados, aprovechando la concentración de las columnas. En vista de este hecho han vuelto las fuerzas a sus demarcaciones y emprendido la persecución de la partida...

Debiendo empezar desde mañana los ensayos generales del gran baile Brahma, que en breve se pondrá en escena en el teatro y circo de Madrid, y en el cual toma parte la magnífica banda de artillería que dirige el Sr. Chapí, está deca de tomar parte en los conciertos del Salón del Prado...

El Sr. Ochoa, delegado del gobierno en Málaga, no saldrá hasta mañana. La partida Adrados ha sido disuelta merced a la activa persecución de las columnas en la provincia de Segovia...

Es probable que el Sr. Sánchez Pérez, nombrado oficial de la secretaría de Gobernación, vaya a desempeñar un gobierno de provincia de primera clase. El trayecto entre Tatala y Pamplona tiene que hacerse por carruajes contratados al efecto...

Ayer mañana fue hallado el cadáver del cabecilla Semolinos, con uniforme de caballería y boina, a la puerta de la ermita de Higes, según comunicación del alcalde de dicho pueblo. El desgraciado Dionisio Candala, asesinado el día 5 en Zaragoza, como saben nuestros lectores, ha dejado dos niñas de corta edad y una de ellas ciega...

El Sr. D. Antonio Arellano, director del colegio de Sordo-mudos y ciegos de esta ciudad, que tantos servicios presta a la humanidad con la enseñanza de aquellos seres desgraciados, ha acudido al gobierno civil de esta provincia, ofreciéndose a educar gratuitamente a una niña ciega que dejó el infeliz Dionisio Candala. El gobernador civil ha dado las más expresivas gracias al Sr. Arellano, participando su ofrecimiento a la familia del difunto Candala...

Por indicación del señor presidente de las Cortes, se reunirá mañana la comisión constitucional con asistencia del presidente del Poder ejecutivo. Parece que esta reunión tendrá cierta importancia. De mañana a pasado publicará el diario oficial de la provincia los nombres de los individuos nombrados para componer el tribunal de oposiciones a las nueve plazas de médicos higienistas del gobierno civil de la provincia, así como el programa de los ejercicios teórico-prácticos que han de hacer los opositores...

Ayer salió para Pozaldez la familia del señor ministro de la Guerra con el ayudante del mismo Sr. Nuño. El presidente del poder ejecutivo recibirá a los señores diputados en el local de la presidencia todos los días no festivos de dos a tres de la tarde, y los jueves a la misma hora a las personas que, sin el carácter de diputados, tengan algún asunto oficial que tratar.

El señor ministro de Marina ha conferenciado hoy por telegrafo con el general Lobo, que se halla en Algeciras con la fragata Carmen y los vapores Colon y Cadix.

Se cree que no se diferirá ya mucho la salida del general Makenna para Cataluña. Hoy ha llegado a Madrid, y esta tarde ha conferenciado con el señor ministro de Marina, el Sr. Castillo, segundo jefe de uno de los batallones de marina. El Sr. Castillo ha tomado una parte muy eficaz en la buena actitud de su batallón durante la insurrección federal...

Se ha pedido a la diputación provincial por el gobierno civil que habilite un local conveniente para que puedan tener efecto las oposiciones de inspectores de salubridad pública. El secretario dimisionario del gobierno civil de Barcelona, Sr. Teliú y Codina, ha sido despedido por la prensa de aquella capital con sentidas y para él honorosas frases, siendo generalmente deplorada su salida voluntaria de aquel puesto, por los notables servicios que ha prestado durante las difíciles circunstancias por que ha pasado Barcelona...

Personas a quienes creemos perfectamente informadas de las fases por que viene pasando la llamada cuestión artillera, nos aseguran no ser cierta la disolución de la junta del estinguido cuerpo, ni que algunos oficiales de este se hayan ofrecido al gobierno, sin sus demás compañeros, así como tampoco es exacto que haya hoy más que tres o cuatro en el ejército de D. Carlos.

Diez mil carlistas cercan a Bilbao, a dos leguas y media de distancia; 6000 con el pretendiente van sobre Estella, y 4000 desde el valle de Hellin se disponen a reforzar a los sitiadores de Bilbao.

Se cree que no llegue a terminarse la organización del batallón distinguido de oficiales, siendo estos destinados a diversos puntos con objeto de contribuir a la creación de los batallones de que han de formar parte los soldados de la reserva. Estos batallones tendrán probablemente mayor dotación que la ordinaria.

En la sesión de mañana se aprobarán definitivamente las siguientes leyes: Sobre nuevo reconocimiento de los mozos de la reserva. Sobre suspensión de la toma de posesión de los ayuntamientos elegidos y elecciones para diputados provinciales.

El gobierno y especialmente el señor Salmerón, se muestran partidarios, como ya hemos dicho antes de hoy, del propósito de que continúen las sesiones y la discusión de la Constitución. Hoy han regresado el Sr. Castejon, que era gobernador de Valencia, y el secretario dimisionario del mismo gobierno.

Los insurrectos de Cartagena pueden resistir por mar con las tres fragatas Mendez Núñez, Tetuan y Numancia que son blindadas, mientras el gobierno no disponga de alguna otra fragata blindada. Así es que se espera con impaciencia el arribo de la Zaragoza, mandada venir de Cuba.

Todavía hay esperanzas de poder arreglar la cuestión del envío de jefes de artillería de la armada a las plazas donde su servicio sea necesario, pudiendo salvarse los reparos que ellos alegan, fundados principalmente en la imposibilidad en que se hallan de ir a sustituir a los artilleros facultativos en el mando de la artillería de tierra.

Hoy se ha recibido el correo de Puerto-Rico. Según cartas que hemos visto, se muestran muy satisfechos del general Primo de Rivera y ha habido grandes manifestaciones y se han redactado numerosas protestas de adhesión ofreciendo vidas y haciendas a la madre patria por la aplicación de la ley municipal.

La detención del Sr. Perez Pujol, rector que fue de aquella universidad, dispuesto por el gobierno, fue consecuencia de orden expedida por el gobernador contra todos los individuos de la junta revolucionaria. Los demás se pusieron en salvo y sólo el Sr. Pujol, la detención fue una medida general y no particular contra el Sr. Perez Pujol.

El gobernador militar de León participa hoy que en Rioseco de Tapia, pueblo de aquella provincia, se ha levantado una partida carlista, mandada por un tal Gordio y fuerte de 40 hombres. Hoy se dirige hacia la Magdalena y Villayo. Han salido fuerzas en su persecución...

No habiendo podido llevarse a cabo en Valencia por las circunstancias por que ha atravesado aquella población, las operaciones para el llamamiento de las reservas, empezaron mañana, según manifiesta la autoridad de aquella provincia...

Ya se ha puesto a la venta en las principales librerías, la obra literaria original del distinguido escritor D. Cirilo de Cortázar, titulada Escalas. El decidido favor que el público la ha dispensado desde su aparición, es una prueba de su valor...

En Chantada (Lugo), entró ayer la partida carlista de Ostendi, compuesta de 60 hombres armados, aprovechando la concentración de las columnas. En vista de este hecho han vuelto las fuerzas a sus demarcaciones y emprendido la persecución de la partida...

Debiendo empezar desde mañana los ensayos generales del gran baile Brahma, que en breve se pondrá en escena en el teatro y circo de Madrid, y en el cual toma parte la magnífica banda de artillería que dirige el Sr. Chapí, está deca de tomar parte en los conciertos del Salón del Prado...

El Sr. Ochoa, delegado del gobierno en Málaga, no saldrá hasta mañana. La partida Adrados ha sido disuelta merced a la activa persecución de las columnas en la provincia de Segovia...

Es probable que el Sr. Sánchez Pérez, nombrado oficial de la secretaría de Gobernación, vaya a desempeñar un gobierno de provincia de primera clase. El trayecto entre Tatala y Pamplona tiene que hacerse por carruajes contratados al efecto...

Ayer mañana fue hallado el cadáver del cabecilla Semolinos, con uniforme de caballería y boina, a la puerta de la ermita de Higes, según comunicación del alcalde de dicho pueblo. El desgraciado Dionisio Candala, asesinado el día 5 en Zaragoza, como saben nuestros lectores, ha dejado dos niñas de corta edad y una de ellas ciega...

El Sr. D. Antonio Arellano, director del colegio de Sordo-mudos y ciegos de esta ciudad, que tantos servicios presta a la humanidad con la enseñanza de aquellos seres desgraciados, ha acudido al gobierno civil de esta provincia, ofreciéndose a educar gratuitamente a una niña ciega que dejó el infeliz Dionisio Candala. El gobernador civil ha dado las más expresivas gracias al Sr. Arellano, participando su ofrecimiento a la familia del difunto Candala...

Por indicación del señor presidente de las Cortes, se reunirá mañana la comisión constitucional con asistencia del presidente del Poder ejecutivo. Parece que esta reunión tendrá cierta importancia. De mañana a pasado publicará el diario oficial de la provincia los nombres de los individuos nombrados para componer el tribunal de oposiciones a las nueve plazas de médicos higienistas del gobierno civil de la provincia, así como el programa de los ejercicios teórico-prácticos que han de hacer los opositores...

Ayer salió para Pozaldez la familia del señor ministro de la Guerra con el ayudante del mismo Sr. Nuño. El presidente del poder ejecutivo recibirá a los señores diputados en el local de la presidencia todos los días no festivos de dos a tres de la tarde, y los jueves a la misma hora a las personas que, sin el carácter de diputados, tengan algún asunto oficial que tratar.

El señor ministro de Marina ha conferenciado hoy por telegrafo con el general Lobo, que se halla en Algeciras con la fragata Carmen y los vapores Colon y Cadix. Se cree que no se diferirá ya mucho la salida del general Makenna para Cataluña. Hoy ha llegado a Madrid, y esta tarde ha conferenciado con el señor ministro de Marina, el Sr. Castillo, segundo jefe de uno de los batallones de marina. El Sr. Castillo ha tomado una parte muy eficaz en la buena actitud de su batallón durante la insurrección federal...

Hoy ha celebrado junta general la asociación mútua del ejército y ha nombrado una comisión para que gestione cerca del gobierno a fin de que busque el medio para que no se rebajen los sueldos de los jefes y oficiales retirados.

En el consejo de ministros, que ha durado más de siete horas, se han tratado muchos asuntos referentes al estado de las provincias, al incremento de las facciones, a la dimisión del general Pavia y a algunos nombramientos de gobernadores. Esto a última hora.

Respecto al general Pavia, parece que no se le admite la dimisión, puesto que es originada de una cuestión de competencia con el delegado Sr. Solier, y esta ha sido relevada. También parece que se ha tratado de la cuestión surgida con relación a los artilleros de la armada, cuestión que es de esperar aun se resuelva favorablemente.

El martes comenzará en la junta de reorganización del ejército, la discusión del plan general de instrucción militar. Hemos oído hacer grandes elogios del preámbulo que precede a dicho proyecto, en el cual se hace un examen detenido de todos los establecimientos de instrucción militar que existen en Europa.

Esta tarde han sido detenidos dos individuos de Escarabajo, y parece que andaban reclutando gente para la facción. Les han hallado nombramientos de D. Carlos y dipero.

A las seis y media seguía el consejo, aunque ya se habían retirado algunos ministros.

PARO DE MADRID.

SANTA ELENA, EMPERATRIZ. Santa Clara de Monte Falco, Virgen, y San Agapito, mártir. Se gana el jubileo de Cuatrosantos en la iglesia de San Luis, donde por la mañana habrá misa cantada y por la tarde vísperas solemnes de su titular, con asistencia de un cabildo de señores curas y honrados. Continúa la novena que anualmente se consagra a Nuestra Señora de Atocha, en su iglesia, y por la tarde en los ejercicios será oración por Leopoldo Bilanos. En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud se practican oraciones de costumbre en los lunes a su divino titular Jesús Crucificado, y en vísperas esta santa capilla se pueden cantar las misas indulgenciales que si se visitasen las siete estaciones en Roma.

CORREO DE LA NOCHE.

G. A. M. Cuarenta días sin noticias.

ESPECTÁCULO PARA EL DIA 18.

JARDIN DEL BUEN RETIRO. Teatro de verano. A las 8 y 3/4. Los titiriteros. Baile. Intermedio por la banda de trombones. Entrada general a 2 rs. TEATRO DEL PRADO (continúa) a las 8 y 3/4. El oroy el moro. El oroy a la mar. En el cuarto de un mujer. Cantante doméctico. Baile. EL PANIL. A las 8 y 1/2. Por huir de una patria. Merienda de negros. A la casa de por política. Sábados y domingos. Baile. CAPELLANES. A las 8 y 1/2. La hereditaria del cura San Juan. Carlos VII en España. Dove. Blanca y los carlistas. Carlos VII en España. Baile. CIRCO. A las 8 y 1/2. Gran función de ejercicios con trompas y gaitas, en la que tomará parte la Srta. Adeline. La revista de Lukraine y los suplicios de los polacos. La familia Bilanos en los dos trayectos volantes.

Salud a todos de verdad. En necesidad de medicamentos por la delicada herencia de la salud, la Revienta Arábica Du Barry de Londres. (La que se vende actualmente a 1/2 de no exige más que un minuto de coherencia.) Ella combatirá con el mejor éxito las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, flatos, vientos, amargor de boca, acedías, plujitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, asma, albugos, opresión, congestión, nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del estómago, del bazo, de la garganta, del hígado, de los riñones, de la vejiga, del ligamento de los pulmones, de los intestinos, de la membrana mucosa y de la sangre. 3000 curas, entre las cuales se cuentan las de Su Santidad el Papa, el duque de Plasow, la señora marquesa de Brehan, etc. etc. Cura num. 6924. La señora condesa de Chazelle, de Gouguen, refiere la curación de una mujer, de gastralgia y cáncer. Cura num. 6925. Tisis. Sr. Roberts, de una consumción pulmonar, con los vómitos, estómago y sordera de 28 años. Cura num. 6843. Sr. Lagan, padre de siete años de parálisis de las piernas, de los brazos y de la lengua. Es más nutritiva que la carne, y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas.

En cajas de hojalata de 12 libras, 12 rs.; 1 lib. 20 rs.; 2 lib. 34 rs.; 3 lib. 50 rs.; 4 lib. 66 rs.; 5 lib. 82 rs. Lo vendido a precios inferiores es una falsificación. Los desechos de Revienta, que pueden comerse en todo tiempo, mojados en té, café, chocolate, leche, etc., se venden en cajas a los mismos precios. La Revienta al chocolate produce el apetito, buena digestión y sueño, da energía y vigor a las personas y a los niños por débiles que se encuentran, y alimenta 16 veces más que el chocolate ordinario, sin causar irritación.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 72 tazas, 50 rs.; de 96 tazas, 66 rs. Barry Du Barry y compañía, calle de Valverde, 4, Madrid, y en casa de los mejores farmacéuticos y ultramarinos. Lisboa: 16 Largo do Corpo Santo.

AVISOS GENERALES

MECEDORAS DE REJILLA A 90 reales, sillitas a 26, asientos a 8. Fuencarral, 44 y 50, tiendas del catalan.

SALES MARINAS Y BAÑOS SULFUROSOS. Paquete de sales a 4, 6 y 8 rs. Botella de baños a 6 y 10 rs. Gerona, 4, botica, portales de Santa Cruz.

ALMONEDA DE MUEBLES. Reina, 13, 2. Horas de 9 a 7.

MA PARA SU CASA. ESPIRITU Santo, 18, portería.

SE ALQUILA UN GABINETE CON silla y pacaosa alcaoba amueblada. No es casa de huéspedes. Tudescos, número 47, 3.

CASA PARTICULAR.—HABITACIONES. Fuencarral, 13 y 15, port.

MAQUINA DE COSER EN BLANCO. Se vende calle Ancha de San Bernardo, 52, portería.

DESCUENTO DE TODA CLASE DE papel del Estado, y préstamo sobre el mismo, a los precios mas arreglados en las presentes circunstancias. Desengaño, 14, entlo.

BLANCO CE- Bra de Matilde de Diez.—Este maravilloso blanco, cuyos efectos son tan admirables, es el objeto de los mayores elogios por parte de todas las elegantes, no tan solo por la belleza, finura, suavidad y transparencia que comunica a la cara, cuanto por hacer de aparecer las manchas, pecas y pí- llas. Por otra parte, elaborado científicamente por un eminente profesor, carece del mercurio y albayalde, cuyas sustancias, altamente nocivas, contienen los demás blancos, razón por la cual atacan y desfiguraban notablemente la cara y la dentadura. Nosotros podemos garantizar a las que lo usan, los mismos resultados que ha obtenido nuestra simpática Matilde, que después de muchísimos años conserva una preciosa dentadura y una singular belleza verdaderamente admirables.

Se vende el depósito, Ar nal, núm. 16, entresuelo (con gran rebaja) en la elegante perfumería de Frera, Carretas, 1; en la de Pascual, Arenal, 2; en la capri, bolsa tienda del Buen Gusto, Carretas, 19; y en Cádiz en la perfumería de Joaquín Rey.—Se sirven pedidos a provincias.

SE TOMARAN 4000 DUROS CON Shipoteca de ca-a. No se tratará con corredores. Cabestrero, 17, 2.

SE DARAN 35 O 40000 DUROS A préstamo sobre una finca en punto céntrico de Madrid. El notario Sr. González, Jacometrezo, 15, 2.ª derecha, de 9 a 4, informará. No se admiten corredores.

SE COMPRAN PAÑUELOS DE Deseopon lisos y bordados, colchales, alhajas y objetos de valor. Carretas, 22, pastelería.

CONTRA EL CÓLERA ASIÁTICO. PURACION, HIGIENE, PRESERVACION. Café de bellotas, y aceite de bellotas.

El café combate o derosamente, y en breve, la diarrea, disenteria, «pujos» sea colérica, tísica, ó de carácter seroso ó bilioso; tres tazas por hora. Como preservativo, una taza después de comer.

Para los débiles, estenuados y convalecientes, una taza como desayuno ó cena.

El aceite de bellotas es un portentoso balsamo, y cura rápidamente las heridas, picaduras, mordeduras, que en las membranas del estómago, inferen estos invisibles insectos que constituyen esta terrible afección originaria del Ganges. Se toma a cucharaditas al interior.

Para los calambres, se friccionan con este las partes invadidas, y se pone una tela de lana encima.

También cura con este tratamiento, los dolores mas agudos de reumatismo, articular, muscular, insipiente ó crónico.

Cura igualmente las quemaduras, contusiones, llagas y cisuras de todo género, sin dolor, ni escozor.

A los señores médicos se les facilita gratis, para sus enfermos pobres, y se convencerán de la inimitable eficacia de estos medicamentos semi-caseros.

Precio 6, 12 y 18 rs. frasco, de aceite, y 6 y 12 rs. caja de café.

Salud y Jardines, Madrid, y en 2500 farmacias, droguerías y perfumerías del globo. Exigir mi busto en la etiqueta y prospecto, que hay falsificadores. Inventor L. de Brea y Moreno.

ACADEMIA PREPARATORIA.—Aki día 1.º de setiembre próximo empezarán las clases que dirige don Francisco Dolz del Castellar, calle de la Palma Alta, núm. 35. Cuilicaco, cuarto 2.º de la derecha.

ALMONEDA.—POR AUSENCIA de todos los muebles de una casa. Portales de Provincia, núm. 2, 3.ª derecha, esquina a la calle Imperial.

MA DE OREA PARA SU CASA. Alcañón, núm. 4, portería.

ACADEMIA DE DERECHO.—POR UN LICENCIADO. 31 reales.—20 REALES AL MES. Plaza del Angel, 12, entresuelo d.ª

PRIMER ANIVERSARIO. R. I. P. LA SEÑORA DOÑA NARCISA DE GRACIA DE GONZALEZ falleció en la Habana el 17 de agosto de 1872. Todas las misas que se celebren mañana 18 en la iglesia parroquial de San Martín por los señores sacerdotes adscritos a la misma, serán aplicadas por el eterno descanso de dicha señora. D. Joaquín Gonzalez, viudo, su padre político, hermanas y demás parientes ruegan a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios.

UN NAVALOARNERO SE VENDE una gran partida de alamos negros cortada hace tres años. Su dueño D. Silvestre Toro la mostrará.

CAJAS DE CARTON. SE HACEN de todas clases y formas a precios arreglados. Plaza de Chamberí, núm. 11.

LANAJERA LAVA, TINE, APRES-Enta blondas, encajes. Conchas 4 2.

PARA CERRAR. MIRAD LOS PRECIOS DE TODO, CALLE DEL CARMEN Y TETUAN ESQUINA. Camisas de señora, hilo redondo, a 14 rs. Camisas de moda y pantalones a 7 rs. Enaguas lisas y con bordados, desde 18 rs. Peñadores de cortes modernos y elegantes, a 14 rs. Juegos de cuello y puños para señora, a 4 rs. Camisas de vestir para caballero, a 14 rs. Calzoncillos de hilo redondo, a 12 rs. Calcetines blancos y crudos, a 10 reales media docena. Sábanas hechas, hilo redondo y sin costura, a 30 rs. Colchas blancas de piqué, a 30 rs. Almohadas y almohadones, desde 8 rs. Mantelerías de granito para seis cubiertos, a 20 rs. Mantelitos sencillos, a 8 rs. Cortinones y cortinillas casi de balde. Lienzos finos, holandas y contrails, desde 3 rs. vara.

Hay hasta lo más rico que se conoce en ropa blanca a precios en proporción. Aprovecharse, pues, que ocasión como esta de fijo no se presentará.

POR CERRARSE LA TIENDA ESQUINA A LA CALLE DEL CARMEN y de TETUAN.

NOMAS FUEGO. 20 años de EXITO.

UNIMENTO GENEAU. UNICO TOPICO para la curación pronta y radical de las cojeras, tumores, veginones, eparavanas, mataduras, catarros, bronquitis, etc.

Curación en tres minutos sin dolor ni cortar el pelo. PRECIO 6 francos. FARMACIA INGLESA, 273, rue St. Honoré, París. Depósito gral. en Madrid I. Ferrer y C.ª, Montera, 51, oral y Sr. Garrido, Hortaleza, 17.

PURGA. Para purgarse ningún remedio es más conocido ni mas agradable que las PILDORAS DEHAUT, se hallan en todas las farmacias con un libro de instrucciones de 48 páginas.

BAÑOS SULFUROSOS concentradimos, conformes con los de las fuentes sulfuradas termales y frías. Curan afecciones cutáneas, escrófulosas, flujos blancos, parálisis, venéreo, herpes, reumatismos, úlceras, etc. Botella, un baño 8 rs. Únicamente en Madrid, Ruda, 14, botica de Izquierdo.

SE VENDE UNA CASA NUEVA. Agua principal, su jardincito y agua abundante. Carretera de Francia, núm. 16, mas arriba del depósito.

DILIGENCIAS Á PANTICOSA DE LOS SRES. GUALLART Y COMPAÑIA. GRAN REBAJA DE PRECIOS. Berlina. 140 rs. Interior. 90 mas el 10 por 100 para el Tesoro. Cupé. 701 Administración: Julian Moreno, Alcalá, 28.

SEMENTERA DE 1873. ABONOS MINERALES DE SAEZ UTOR SOLER Y COMPAÑIA. Notable aumento, economía en el precio y seguridad en las cosechas sin producir esquilmo en las tierras. El abono debe ponerse en la tierra con la mayor antelación posible. El precio del abono para cereales es de 50 rs. quintal. Para pedidos, detalles y prospectos, al laboratorio químico de los mismos, Carretas, 14, Madrid.

VAPORES ESPAÑOLES DE SANTANDER A LA HABANA. El 26 del corriente saldrá de Santander el magnífico y de gran porte VAPOR ESPAÑOL CID. PRECIOS DE PASAJE DE SANTANDER A LA HABANA. 1.ª clase, Rvn. 7000 2.ª clase, Rvn. 2200 3.ª clase, Rvn. 800 Para tomar pasaje y demás informes, dirigirse a D. L. RAMIREZ, ALCAÑA, 12, MADRID.

ESCUELA DE DERECHO. Establecida bajo la dirección del Dr. D. Vicente Olivares Blec, calle de la Abada, números 28 y 30, 2.ª derecha. El lunes 18 dará principio un curso especial de amparacion y disciplina. Continúan las clases de las demás asignaturas de la facultad y el repaso para el grado.

CARROS DE MUDANZAS De Federico Delrio, Arenal, 7; Salesas, 10; Paseo de Arenoros, 4. Ajustados ó por carros, de un caballo 90 rs., de dos, 30, 40, 50, 60 y 80 rs.

PASTILLAS PECTORALES TOS. DEL DR. JIMENEZ CONTRA LA. Es tal su eficacia, que no reconocen rival para toda clase de toses por rebeldes é inveteradas que sean; y sin pretensiones contra la tisis, son infinitos los enfermos, que desahuciados como tales por los médicos, han encontrado en ellas salud completa. Carecen de narcóticos ni calmantes que perjudiquen en lo mas mínimo. Se venden a 11 y 20 rs. caja en Madrid, Dr. Just. Peligros, 4, y Ulzurum, Barrio-nuevo, 11, farmacia. En provincias en las principales boticas.

COMPANIAS DE LOS FERRO-CARRILES DE MADRID Y ZARAGOZA Y A ALICANTE. De Almansa a Valencia y Tarragona, de Tarragona a Martorell y Barcelona, de Ciudad-Real a Badajoz y compañía real de los caminos de hierro portugueses.

TEMPORADA DE BAÑOS DE MAR EN 1873. Gran rebaja de precios.—Billetes de ida y vuelta, valederos desde el día 1.º de junio hasta 31 de octubre de 1873, para todos los trenes ordinarios que contengan carruajes de la clase igual a la que correspondan.

PRECIOS DE LOS BILLETES DE IDA Y VUELTA. LISBOA O CARREGADO.

Table with 3 columns: CLASE, 1.ª CLASE, 2.ª CLASE, 3.ª CLASE. Rows for various cities like Madrid, Toledo, Alcabete, etc.

Table with 3 columns: CLASE, 1.ª CLASE, 2.ª CLASE, 3.ª CLASE. Rows for Coimbra o Formosella.

Table with 3 columns: CLASE, 1.ª CLASE, 2.ª CLASE, 3.ª CLASE. Rows for Porto (Villanueva de Gai).

SE TRASPASA UNA ACREDTA-nda tienda de zapateria. Calle de Fuencarral, núm. 43. MECEDORAS A 120 RS. de rejilla; sillones para despachos, 100; sillitas, 38; sofás, 960. Preciados, 28.

VELOUTINE DE VIENA Unica que no ennegrece los poros y dentadura, dando al cutis blancura y transparencia superiores a cuanto se conoce. Recomendada por medicos eminentes, para las enfermedades de la piel. Caja 3 pesetas, Mayor 2 y 4. Salazar.

BAÑOS SULFUROSOS DE GRAVALOS. Continúa la gran concurrencia a estos baños. El pais sumamente tranquilo. Coches diarios desde Castejón. Camino nuevo evitando la peligrosa cuesta.

MALES SECRETOS. Se curan en breves dias con la inyeccion Don Juan y píldoras depurativas del Dr. Garcia. Exito seguro. Hortaleza, 9, y en todas las boticas.

ALMONEDA. Muebles extranjeros y del país, a precios desconocidos. Alcalá, 44, esquina a la calle de Cedaceros.

SE TRASPASA UNA TABERNA Paseo del Cisne, 17. NO MAS DOLORES DE ESTOMAGO.—Se cura radicalmente el dolor de estómago, así como las acedias y todas aquellas molestias que sean efecto de malas digestiones, sean ó no dolorosas. Dirigirse a D. M. Montilla, en Córdoba calle de San Pablo, núm. 37, quien remitirá gratis por el correo cuan as noticias sean conducentes al objeto.

VINO SUPERIOR DE VALDEPEÑAS a 28 rs. arroba y 12 cuartos botella. Leon 7 y Luna 25. BAILE y esgrima. Ver al prof. de 8 a 10 m. Alcalá 6 bajo.

ALMONEDA DE SILERIAS y muebles baratos. Carretas, 8, 3.ª ZARZAPARRILLA Esencia pura concentradísima por F. Izquierdo. Refresco, depurativo, etc., sin rival. Frascos de cuatro onzas, 4 rs. Madrid, Ruda, 14, botica.

ABANICOS, juguetes, quincalla, bisutería, efectos de viaje, coches para niños, etc.; todo a precios muy baratos. CALLE DEL ARENAL, NUM. 24.

INTERMITENTES. cuartanas, tercianas y cotidianas, curadas sin recidivas ni trastornos por las Píldoras febrífugas infalibles de Fernandez, sin rival y conocidas en todo el orbe con la ventaja de no necesitar precauciones y de tomarse sin dejar el trabajo. Caja de 81, 24 rs., para rebeldes, y de 40 para ordinarias 12. Librando al autor, Pablo Fernandez, Madrid, Ruda, 14, tres reales mas, se remiten certificadas: Sevilla, Gradas de la Catedral, botica; Zaragoza, Rios; Valladolid, Reguera; Rioseco, Fernandez; Palencia, Sadaba; Salamanca, A Villar y Pinto; Pamplona, Espartero; Haro, Baitanas; Montoro, Priego Hu-ylva; Briones y Santander, Marañon; Cáceres, únicamente Carrasco.

TISIS Y CANCER. La solución y pomada críscromica de Losarcos curan los infartos crónicos consecutivos a diferentes procesos morbosos y modifican notablemente las afecciones canceriformes y tuberculosas. Podemos justificar las curaciones obtenidas. Se remiten a provincias previa libranza de 100 rs. Farmacia de don Casimiro Losarcos y Oller, Vergara 8, Madrid.

THOUK Te aromático del doctor Ballesteros. Es el mejor tónico y regularizador de la digestion, sustituye al café comun sin producir desvelos, irritaciones, ni accidentes nerviosos y cura las acedias, el dolor y demás enfermedades del estómago. Plaza de Topete, 9, botica.

TRASPARENTES POR MAYOR y menor Carretas 16, almacén.

JARABE PARA LA DENTITION De los niños, preparado por el doctor Font.—Produce mejores resultados que el Delebarre, sustituyéndole con grandes ventajas. Precio 10 rs. frasco. Caballero de Gracia, 23 duplicado, farmacia del doctor Font y Ma ti.

24.—ESPOZ Y MINA.—34. La maquina de coser

LA SILENCIOSA ESPECIALIDAD EN MAQUINAS se halla solo en este establecimiento

24.—ESPOZ Y MINA.—34. DESDE 180 REALES. 24.—ESPOZ Y MINA.—34.

FONDA DE BARCELONA, ABA-ñada, 11. Hospedaje de 20 a 25 rs. No se admiten los mozos y cocineros.

BAÑOS DE 4000 DUROS EN ADE-Plantío, y se alquilan. Herradores, núm. 12, y Ave-Maria, 11, tiendas de María.

ALHAJAS Y RELOJES PROCE-Adelantes de empeño. Cádiz, 6, pral.

ALMONEDA de muebles franceses de una casa de lujo. Fuencarral, 28, pral. Izqda. PRÉSTAMOS Sobre valores del Estado y alhajas, a interés y condiciones inmejorables, en el antiguo establecimiento de la calle de Tetuan, núm. 23, esquina a la del Carmen, de 9 de la mañana al anochecer.

DESPACHO CENTRAL de ferro-carriles y vapores-correos. Facturación diaria para todas las estaciones. TRASPORTES GENERALES. Grande y pequeña velocidad por ferro-carriles, diligencias, galeras aceleradas y vapores, para todos los puntos de España, extranjero y Ultramar.

Servicios especiales Para Portugal, Francia, Inglaterra, Bélgica é Italia. Para Cataluña, Asturias, Galicia, Jaen, Granada y Almería.

AGENCIA DE ADUANA en las fronteras y puertos nacionales y extranjeros. Representación de toda clase de empresas nacionales é extranjeras y especialmente las de transportes terrestres ó marítimos. Agencia comercial de la compañía real de los caminos de hierro portugueses.

Pasajes a precios reducidos y facturación directa de equipajes y mercancías para Puerto-Rico, Habana, Estados-Unidos, Islas Canarias, Islas Baleares, Oran, Argel, Marsella, Gibraltar, Islas Filipinas, Brasil, Rio de la Plata, Valparaiso, Callao de Lima y todos los puertos del Pacífico.

Para mas informes dirigirse a don L. RAMIREZ, Alcalá, 12, Madrid. Servicio especial de amonaje.

BAÑOS DE PANTICOSA. Don Eugenio Escartin, médico cirujano, recibirá en consulta, como en años anteriores, en su cuarto habitación, núm. 8, de la casa del Mediodía.

ENFERMEDADES DE LOS ORG-Órganos genitales en ambos sexos. A su curación se dedica exclusivamente, hace 34 años, el médico Montaner. De 12 a 4. Barrio Nuevo, 11, ent.ª

PARA GIRON, RIVADEO, CORU-ña, Villagarcía, Vigo, Cádiz y Sevilla, salida de Santander el 22 del corriente el magnífico vapor.

AUGUSTO. Para carga y pasaje dirigirse en Madrid a D. L. Ramirez, Alcalá, 12.

BASTONES DE MANDO civil, militar, judicial y municipal. Especialidad en clases y precios. Platería de Rio, Preciados, 23.

BAÑOS MINERALES DE PERAL-De. Estas aguas, sustituyen perfectamente a las de mar, por cuya razón esta temporada es el punto mas concurrido de España. Se despachan los carruajes, calle de Valverde, 16.

SALES MARINAS del Cantábrico ó baños naturales de mar en casa por Yarto Monson, San Vicente la Barquera. Estradas de las aguas de alta mar y privilegiadas por medicos y enfermos. Paquete kilo, un baño, con algas é instrucciones 10 rs. Único depósito en Madrid, Ruda, 14 botica de Izquierdo.

CERVEZA LEGITIMA DE STRASBURGO, del fabricante mas reputado de la Alsacia. Su gusto agradable, supone fuerza alcohólica y sus condiciones resescentes é higiénicas, dan a esta cerveza el mérito excepcional y la fama europea a que es acreedora. Depósito esclusivo.—Calle de la CRUZ, núm. 12, pral.

JARABE VE- getal del doctor Phable, de París, para curar sarpuillidos, derramamientos, enfermedades venéreas, baños minerales, píldoras, pomada antiherpética.—Leedla instrucción.—Depósito en Madrid: I. Ferrer y C.ª, Montera, 51.

CURACION DE SORDERAS Y PA-ralisis por la electricidad, y quebraduras por los infalibles parches Ribé, Dr. Mir. Horno de la Mata, 17.

SOLARES EN VENTA. En subasta estrajudicial, que tendrá lugar a las diez de la mañana del día 4.º de setiembre próximo, ante el notario del colegio de esta capital D. Eulogio Barbero y Quintero, calle de Hortaleza, número 5, cuarto principal izquierdo, se venderán tres solares contiguos, uno de 12198 pies y los otros dos de 2055 cada uno, sitos en la calle de Recoletos, donde existe el Circo Galístico. En poder de dicho notario obran los títulos de propiedad y el pliego de condiciones para la subasta, y dará a los que inte ten tomar parte en ella, las noticias que deseen.

SALES MARINAS de L. Bragland, Marinas para obtener en casa baños de verdadera agua de mar. Paquete para un baño 4, 6 y 8 rs. Madrid, farmacias, de Rica, Caribon, 8, y de Perez Martin, Tudescos, 89.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA a cargo de Julia (González).